



## Los Rankings Universitarios: Venezuela sigue en caída

**Prof. Elsi Jiménez**  
ID [orcid.org/0000-0001-5616-861X](https://orcid.org/0000-0001-5616-861X)  
**@jimenez\_elsi**  
**Universidad Central de Venezuela**  
**Mayo 2017**

El prestigio académico de las universidades de América Latina es bajo, si se comparan con algunas de sus homónimas de Estados Unidos de América, Europa Occidental o Japón. Esta reputación se muestra en la producción científica de artículos, publicación de patentes y premios Nobel entre sus profesores y su visibilidad en la Web, como indicadores que describen la calidad académica de las universidades.

Uno de esas plataformas que mide la actividad académica y la visibilidad de las universidades a través de la Web, es el *Ranking Webometrics*. *Ranking* elaborado por el Laboratorio de Cibermetría del Centro Nacional de Investigación de España y con la ayuda del motor de búsqueda de Google mide la producción de la institución.

El Ranking Webometrics, en su edición del mes de enero 2017, mostró que entre sus primeras 500 universidades solo once aparecen ubicadas en América Latina, y de ellas, cinco están en Brasil.

Lamentable es el caso de las universidades en Venezuela. Entre los años 2014 y 2017, las instituciones venezolanas cayeron en el *Ranking Webometrics*, a excepción de la Universidad de Los Andes (ULA), que en el año 2017 asciende al primer lugar en Venezuela y escala ocho puestos con relación a América Latina

para ocupar el número 60 y en el *ranking* mundial de universidades ocupa el puesto 1.425.

Tabla No.1

*Ranking de Universidades venezolanas en América Latina*

Año	ULA	UCV	USB	UCAB	UNIMET
2014	61	37	32		
2015	71	32	34	58	78
2016	68	18	34	67	114
2017	60	64	78	352	401

Fuentes: SCIMAGO (enero 2017). Ranking Web of Universities.

ULA: Universidad de Los Andes; UCV: Universidad Central de Venezuela; USB: Universidad Simón Bolívar; UCAB: Universidad Católica Andrés Bello; UNIMET: Universidad Metropolitana.

La Universidad Central de Venezuela (UCV), institución que tuvo el mejor desempeño nacional en los años 2015 y 2016, cayó 46 puestos en el año 2017, y se ubica actualmente como la segunda universidad del país, la número 64 en América Latina, y ocupa el lugar 1.460 del total de universidades en el *Ranking*. A la UCV le sigue la Universidad Simón Bolívar, que también bajó 44 escaños (puesto 78), para ubicarse en el lugar 1.538 del mundo.

Entre las universidades privadas venezolanas, la Universidad Católica Andrés Bello (UCAB) se muestra en primer lugar en Venezuela y en el puesto 352 de América Latina y en el 2.829 en el mundo, bajó 285 escaños a escala mundial. La siguiente es la Universidad Metropolitana (UNIMET), que descendió 287 lugares y está en el sitio 401 de América Latina y el 4.291 en el mundo.

Otra medida relacionada con la visibilidad de la producción académica es el *Ranking de los Repositorios Institucionales*, estos son portales que recogen la producción científica que generan las universidades. Se cuentan más de dos mil repositorios en el *Ranking*, donde se mide el tamaño de los repositorios, su visibilidad e impacto en las redes sociales, para ello, se consideran las publicaciones académicas en Google Scholar, Academia, Facebook, LikinkedIn, Mendeley, ResearchGate, Slideshare, Twitter, Wikipedia y YouTube, ésta última red social se incluye en el *Ranking* con un peso proporcional del 25% en el cálculo del índice.

En el *Ranking de Repositorios*, publicado en enero 2017, el repositorio Saber ULA, de la Universidad de los Andes, es el líder en Venezuela en cargas de

documentos, es el cuarto en América Latina y el 60 en el mundo. No obstante, su desempeño en el año 2016 fue superior al del 2017, porque estuvo en el lugar 38 a nivel mundial, eso significa que en esta última medición bajó 22 escaños.

La UCAB ocupa el segundo lugar en el país, se ubica en el puesto 35 en América Latina y el 594 en el mundo, aunque el año anterior estuvo en el puesto 552 (descendió 42 lugares). Los repositorios de las otras universidades, mencionadas en la Tabla No. 2, se ubican por debajo del puesto número mil mundial y por debajo del puesto 100 en América Latina.

Tabla No. 2  
*Ranking de Repositorios en América Latina*

	<b>Posición en AL</b>	<b>Posición en el mundo</b>
<b>ULA</b>	4	60
<b>UCAB</b>	35	594
<b>UC</b>	105	1.215
<b>LUZ</b>	133	1.436
<b>UCV</b>	156	1.643
<b>UCLA</b>	210	2.187

Fuente: SCIMAGO (enero 2017).Ranking Web of Repositories

Las razones de estos lamentables resultados son diversas. Entre ellas se pueden mencionar: la cantidad de profesores que han abandonado las universidades por los menguados sueldos y las precarias condiciones institucionales para desarrollar sus actividades académicas. También los bajos presupuestos universitarios. Así mismo, la creación de un sistema educativo paralelo a través de las denominadas “misiones”, que ha debilitado a las instituciones educativas de trayectoria. Otros razones sociales de peso son: la escasez de alimentos y medicinas, el incremento de los niveles inseguridad y la situación de conflictividad que se vive en las calles de Venezuela.

Estas cifras muestran la distancia que cada año separa a las universidades venezolanas de otras universidades del subcontinente y de las instituciones educativas que ocupan los primeros lugares en el mundo. Esto como consecuencia de las erradas políticas de los gobiernos de Venezuela en lo que va del Siglo XXI y del bajo desempeño del liderazgo al interior de las mismas universidades. También la ausencia de políticas de investigación innovadoras, que

incentiven y robustezcan sus plataformas tecnológicas. Todos estos aspectos presionan hacia el descenso de la calidad académica venezolana.

Destaca, entre las universidades del *ranking*, las fuentes de financiamiento a la investigación. Las instituciones que ocupan los puestos más altos muestran alianzas estratégicas con el sector privado de la economía de sus países. En este punto, muchas universidades logran acumular un capital intelectual de gran potencial que conserva y mantiene como parte de su estrategia principal. Es justamente el aspecto más débil de las universidades venezolanas. Agravada por el éxodo masivo de científicos y académicos causada por su crisis social que explica, sin duda, la caída continua en estos indicadores de desempeño.

### Referencias

SCIMAGO (2017). Ranking Web of Repositories. En línea. Disponible en: <http://repositories.webometrics.info/en/search/Rankings/UNIVERSIDAD%20metropolitana%20type%3Amundial>

SCIMAGO (2017). Ranking Web of Universities. En línea. Disponible en: [http://www.webometrics.info/es/Americas/Latin\\_America?page=4](http://www.webometrics.info/es/Americas/Latin_America?page=4)

Saber ULA (2016). Edición Rankings Enero 2016 Webometrics. En línea. Disponible en: [http://nube.adm.ula.ve/ugiula/images/ugiula\\_pdf\\_2016/junio/Ranking/ranking\\_enero2016.pdf](http://nube.adm.ula.ve/ugiula/images/ugiula_pdf_2016/junio/Ranking/ranking_enero2016.pdf)